

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A RIZO DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, jueves, 8 de Octubre de 1885.

N.º 1284.

SECCION POLITICA

ESCUPIR AL CIELO

Así como los periódicos liberales de todos los matices y colores solemnizaron con entusiastas recuerdos el décimo séptimo aniversario de la revolucion española, los órganos ministeriales y reaccionarios la conmemoraron también, cubriéndola de baldones y de improperios. Uno de ellos la califica de traicion horrible y crimen deshonroso contra la religion, la patria y el trono; otro—que aduló miserablemente á la revolucion en sus albores—la llama enjendro monstruoso de ambiciones y venganzas, que solo produjo el caos, la bancarota, la disolucion, el concubinato, los atentados á la propiedad, el desprecio á la honra privada, la vergüenza para todos, y el fango. Así como suena. Si nuestros lectores dudan de que en un cerebro sano hayan germinado tales desatinos, lean «La Epoca».

Pero apartando con la extremidad de la bota ese monton de sandias procacidades, *flatus vocis* que el viento se ha de llevar, se nos ocurre preguntar á esa prensa desahorada: ¿por qué no deshaceis la obra de ese crimen deshonroso contra la religion, la patria y el trono? ¿Por qué no destruis las consecuencias de esa traicion horrible? ¿Por qué no castigais á sus autores?

¡Vamos á ver! La traicion horrible seria de los generales y oficiales que mandaban el ejército libertador, ¿no es verdad? Pues vosotros habeis hecho de uno de esos oficiales, un capitan general de Madrid, el custodio de vuestro gobierno y de vuestra monarquia, el teniente general Pavia. Vosotros sois los que ensalzais y colmais de honores al traidor. ¿Y no teneis en vuestro estado mayor multitud de oficiales generales de la revolucion? ¿No teneis al lado de vuestro rey, y han ocupado el poder bajo vuestro rey, los primeros autores de aquella revolucion?

¡Ah, hipócritas! ¿Qué hizo la revolucion? ¿Destronar á Isabel II? Pues destronada ha quedado, y diez años hace que estais atormentando á España con vuestra presencia odiosa y vergonzosa en el gobierno y no habeis osado reparar el crimen deshonroso contra el trono. Por el contrario, no solo mantuvisteis alejada á aquella señora de su patria, en los primeros años de la llamada restauracion, si-

no que desde el primer momento, sin vacilar, proclamasteis por rey á D. Alfonso, por encima de aquella hermenéutica legal de que hablaba un joven marqués demócrata en las primeras Cortes conservadoras.

¿Qué más hizo la revolucion? ¿Destruir la Constitución de 1845 y la intolerancia religiosa? Pues destruidas han quedado la una y la otra, sin que, despues de diez años de poder, se os haya ocurrido plantear de nuevo aquellas leyes. Por el contrario, habeis hecho una nueva Constitución contra la del 45 y habeis sancionado en ella la tolerancia religiosa. Si esta era el «crimen deshonroso contra la religion», vosotros, vosotros los hipócritas fariseos de «La Union» y de Pidal, sois sus cómplices y co-autores.

¿Qué más hizo? ¿Matar el partido moderado? Muerto ha quedado y ahí está en pie, como un esqueleto inmóvil, incrustado en las ruinas de aquella Pompeya moderada, para ejemplo vivo de las grandes justicias revolucionarias, la figura solitaria de D. Claudio Moyano.

De manera, ¡oh, incautos conservadores! que vuestras maldiciones, como quien escupe al cielo, caen sobre vuestras cabezas, y que aquí no puede hablarse de la revolucion de Setiembre, más que con el respeto de un hecho victorioso, incontrastablemente victorioso, y cuyas consecuencias hemos de desarrollar aun los liberales españoles.

(Mercantil Valenciano.)

De El Liberal:

La falta de resistencia

La prensa revolucionaria no ha sido sola en dejar correr la pluma sobre el aniversario de la revolucion de Setiembre de 1868.

La tentacion ha sido tan grande, que hasta «La Epoca» ha sucumbido.

Y no debemos sentirlo, porque, merced á ella, se ha hecho un notable descubrimiento.

Héio aquí:

La revolucion, aquella revolucion nefanda que trajo en pos de sí una dinastía extranjera, la República, el cantonalismo, el 3 de Enero y la heroicidad de Sagunto; aquella revolucion se hizo porque no resistieron los hombres de entonces.

Protestamos en nombre de la justicia, aunque no tengamos representacion alguna de los hombres vencidos en Setiembre de 1868. ¿Qué más quisieran todos los poderes, en un caso de desgracia semejante, que contar con un gobierno que resistiera como resistieron los hombres de aquella época? ¿Qué más resistir hasta el último extremo, que encomendar á una batalla campal la salvacion del trono y de la dinastía?

La batalla de Alcolea quedará co-

mo recuerdo eterno de que si los revolucionarios supieron vencer los vencidos supieron resistir valerosamente.

«La Epoca» no debiera haberles agraviado suponiéndolos débiles en la resistencia. Y ha ofendido sobre todo al caballerosísimo marqués de Novaliches que regó con su sangre el puente de Alcolea, y lleva en su rostro la cicatriz de la horrible herida que recibió peleando como un héroe en defensa de la causa encomendada á su valor hasta el último extremo.

Es lastimoso, es incomprensible, es desconsolador que la prensa conservadora aderece el cargo de debilidad contra los que murieron ó quedaron mutilados defendiendo el trono y la dinastía borbónica, y que la prensa revolucionaria haya de hacerlos justicia, siendo enemiga de la causa entonces vencida.

Si «La Epoca» hubiera meditado bien antes de incurrir en tamaña injusticia, habria sentido el peso de una gran verdad.

Cuando ha llegado el momento fatal de que se cumpla una revolucion, la revolucion se cumple con resistencia ó sin ella de parte de aquellos intereses contra los cuales estalla.

Parece que se realiza un fenómeno inexplicable. Las concesiones animan á la revolucion que amenaza y la resistencia la irrita. No se sabe qué temperamento seria mejor adoptar porque se realiza el refran de que cuando Dios quiere con todos los aires llueve; ó con todos los aires estallan revoluciones.

La incertidumbre en este punto ha dado lugar á teorías contradictorias.

—«Gobernar es resistir», han dicho unos.

—«Gobernar es transigir», han contestado otros.

Y ahí está á mano la historia, para dar la razon á los unos y á los otros.

Carlos I de Inglaterra resistió valerosamente y terminó sus días decapitado por la revolucion.

Luis XVI de Francia transigió y murió guillotinado.

Es posible que la salvacion no esté en ninguno de estos extremos; ni en transigir, cuando no queda otro remedio, lo cual hace sospechosa la sinceridad del que transige; ni en resistir, lo cual irrita al nuevo poder en la lucha.

Napoleon III indicó otra solucion, que él despreció ciertamente.

—«Id detrás de las nuevas ideas, dijo, y os arrastrarán; colocaos delante y os sostendrán al avanzar de frente.»

El «Temps» ha dicho, si mal no recordamos, que Alemania habia obtenido de España el establecimiento de una estacion naval en la isla de Ponape, una de las mas importantes, si no la principal, del Archipiélago de las Carolinas.

Esta apreciacion del «Temps», erróneamente interpretada, ha hecho suponer en Madrid que el periódico parisiense habia dicho que España cedia á Alemania la isla de Ponape; y como sobre este punto nada concreto puede decirse por el momento, pues se desconoce en absoluto el curso de la negociacion, pendiente todavia de la respuesta que quiera dar Alemania

á la nota del gabinete español, los ministeriales se han apresurado á desmentir la especie, asegurando que el gobierno imperial aun no ha formulado pretension alguna, y que por lo tanto es aventurado cuanto en aquel sentido se le atribuye.

Todo esto está bien; como lo está asimismo, que los amigos del gobierno afirmen que si los alemanes quieren situar depósitos de carbon y alguna estacion naval en cualquier punto de las Carolinas, esta concesion no envolverá la idea de obtener en propiedad la isla en que se establezcan.

Pero, cuando el rio suena, algo lleva; porque, en efecto, se insiste tanto en que el gobierno español está dispuesto á entregar á Alemania, si no la isla Ponape, la de Jusaya ó la de la Ascension, que nos inclinamos á creer tiene el rumor fundamento más sólido que el de una noticia de pura inventiva.

Además, bueno es que la especie corra, para irnos acostumbrando; porque pensar que los alemanes no han de quedarse con algo, eso no lo creen, seguramente, ni los mismos que lo propalan.

Parte de la prensa de la noche dice que en la presidencia del Consejo se dió, con deseos de que circulase, la noticia de la salida de Londres, sin permiso del gobierno del representante de España en Inglaterra, señor marqués de Casa la Iglesia.

En honor de la verdad diremos que no llegó hasta nosotros esa noticia, ni por ese conducto ni con tales caracteres.

En algunos centros oficiales cogió de sorpresa la noticia en la forma que parte de la prensa de la noche la publicaba, y como se trata de un asunto delicado, preferimos á consignar los rumores que sobre él pudiéramos haber oido, aguardar á que sea conocida oficialmente la verdad del caso.

Está en camino para España el correo de Filipinas que ha de traer noticias sobre lo ocurrido en lo que se refiere á la expedicion de los barcos españoles á Yap, conducta de los marinos Sres. España y Capriles, instrucciones del general Terreros y situacion creada entre el gobernador general y el comandante general del Apostadero, y ya se dice que no habrá muchas noticias.

Nosotros no podemos creer que dejen de recibirse cuantas noticias se remitan desde Manila, porque en nuestra oposicion al gobierno, no hemos de conceder, sin embargo, autoridad á esos rumores, por cuya razon estamos seguros de que la marina y el país conocerán en plazo breve la verdad de lo ocurrido, pudiendo adelantarse que los oficiales de la Armada están perfectamente tranquilos por lo que respecta á los Sres. España, Capriles y Pinzon.

El llamado conflicto hispano-alemán se resolverá mal, probablemente; pero este resultado no lo obtendrá el gobierno por haber tenido debilidades y condescendencias con la prensa periódica lo mismo de Madrid que de las provincias.

En esta corte, segun datos que consideramos exactos desde que se inició el mencionado conflicto hasta

ayer inclusive, han sufrido los periódicos de Madrid nada más que *ciento cincuenta y tres denuncias*, de las cuales ha correspondido una buena parte á los diarios monárquico-dinásticos.

Parece que se han hecho indicaciones á un periódico militar sobre lo peligroso del camino que ha emprendido y la disposición en que se encuentran las autoridades militares de no consentir la actitud que observa.

Como dicho periódico en lo que hasta aquí se ha distinguido es en identificarse con las aspiraciones del Centro Militar, causó cierta extrañeza que se dirigiera esa especie de admonición.

Heroína de doce años

Lo es, y en alto grado la niña Concepcion Ineva, del pueblo de Valpalmas, á quien el gobernador de Zaragoza ha propuesto para que le sea concedida la cruz de beneficencia de segunda clase.

Declarado el cólera en aquel pueblo, fueron atacados el maestro de niños y dos hijas suyas, todos los cuales murieron en el transcurso de cuarenta y ocho horas, después de haber sido asistidos con sin igual esmero por aquella bondadosa niña, que no se separó un momento de su lado hasta que se llevaron los tres cadáveres, cuando tan difícil era encontrar quien se prestase á nada en aquellos momentos de universal terror.

Al día siguiente fueron invadidos el padre y la madre de Concepcion, sucumbiendo los dos con breve intervalo. La madre se llamaba doña Quiteria Val y era maestra de niñas. Concepcion asistió también, como buena hija, á sus padres hasta que exhalaron el último suspiro. La afligida niña ayudó á bajar hasta la puerta los inanimados y quejidos restos.

Dióse orden de desalojar la casa-escuela, y entonces la caritativa enfermera entró á desempeñar la difícil misión de jefe de la familia restante; pues quedaron en el mayor desamparo su anciana abuela, gravemente enferma, tres hermanos de nueve, de seis y de tres años respectivamente y una hermanita de cuatro meses, que no podía mamar porque ninguna mujer se prestaba á ello.

Toda esta familia, que nadie en el pueblo quería cobijar bajo su techo, pasó á una solitaria cabaña, á media legua de Valpalmas, á donde solo llegaba diariamente una mujer, por indicación de la autoridad, á llevarle el sustento indispensable. Concepcion estaba consagrada al cuidado de su abuela y de sus hermanos, y la niña de pecho, siempre en sus brazos, era alimentada por ella con leche de cabras. La criaturita falleció, y Concepcion la sacó fuera en un cestito para entregarla á los enterradores.

Fué invadido también del cólera el niño de seis años, y al poco tiempo murió. El de los nueve años lo fué después. Concepcion redobló su cuidado, se acostó con él en un mal lecho, le dió su propio calor y consiguió salvarlo, con el auxilio del médico. Estos son, á grandes rasgos descritos, los méritos de aquel ángel de caridad, en medio de tan interminable serie de catástrofes y aflicciones. Sirva su ejemplo de edificación para tantos y tantos como han olvidado sacratísimos deberes durante la epidemia.

Correo de hoy.

De *El Diluvio*:

Madrid 5.

Los fusionistas aguardaban el regreso del Sr. Sagasta de su expedi-

ción á los Santos de la Humosa, como quien espera la venida del Mesías. Pues bien, el señor Sagasta llegó anoche, y hasta la hora presente ni se han hundido las esferas, ni siquiera se sabe que últimos juicios ha formulado sobre la política de actualidad durante los ocho días que ha durado la expedición. Es lógico después de todo que así suceda; porque en realidad de verdad, el señor Sagasta no llevó á los Santos de la Humosa otros deseos que los de divertirse honestamente, y cuando mas, consolarse de los malos ratos que á él y á sus amigos está dando el gobierno; pero ¡vaya usted con estas reflexiones á los cesantes que llevan dos años de martirio! El que más y el que menos se figuraba que la excursión á los Santos de la Humosa había sido un pretexto para evitarse preguntas y repreguntas sobre el planteamiento de la crisis, y hasta había quien creyera que el regreso del señor Sagasta y la subida del partido liberal coincidirían fatalmente realizándose así sus más preciadas ilusiones. El desengaño no ha tardado en venir, bien que no en forma de *mico* como podría presumirse al ver el lenguaje que usa la prensa ministerial.

Y á propósito. A uno de estos diarios se le ocurrió hace dos noches decir que el señor Balaguer andaba buscando arreglos entre el señor Sagasta, el general Lopez Dominguez y Becerra, para unirlos definitivamente y quitar toda sombra de razon al pretexto de que los liberales no son poder porque se hallan desunidos. Ocurrióse esto, repito, á un periódico ministerial, y desde entonces, bien para confirmar la especie, bien para negarla ó ponerla cuando menos en duda, los diarios madrileños han acogido la noticia. Pues bien; lo que hay en esto y presumo que nadie podrá rectificar lo que digo, es que el señor Balaguer estuvo hace algunos días en Palacio, habló de política, oyó decir que sería muy conveniente la desaparición de las dificultades entre Lopez Dominguez y Sagasta, creyó que esto valia tanto como decir que en el momento de realizarse una concordia vendría al poder el partido liberal, y participó estas impresiones suyas á varios amigos, diciéndoles que á su entender, debía hacerse un último esfuerzo para lograr la union. Y de aquí no han pasado las cosas.

Por lo demás, eso de que sería muy conveniente la union de todos los elementos liberales, lo sabemos todos; pero es ya un argumento gastado en fuerza del excesivo empleo que se ha hecho de él desde los comienzos de la restauración, pues no hay apenas discurso de Cánovas, Romero Robledo, Silvela y demás jefes conservadores, en que no se saque á plaza para decir que el partido liberal no puede llegar al poder. Más aun; sospecho que la persona que habló al Sr. Balaguer de la conveniencia de un acuerdo entre Sagasta, Lopez Dominguez y Becerra, lo hizo en la inteligencia de que la union es punto menos que imposible; por cuya causa, nada arriesgaba al decir lo que dijo: de otra suerte, quizá el señor Balaguer y su contortulio se hubiesen limitado á hablar del tiempo.

Nada nuevo acerca de las negociaciones con Alemania y mediación del Pontífice; pero si lo es, y de ello se ocupan esta tarde no pocos hombres políticos, el propósito que, según escriben á un periódico francés, se atribuye á Bismarck en un folleto publicado en Berlin. El canciller intenta nada menos, á creer al corresponsal del diario referido, constituir á Constantinopla en feudo papal, con todos los derechos temporales que el jefe de la Iglesia tenía en Roma y en los antiguos Estados pontificios.

La trascendencia de este proyecto es tal, y tanta la significacion que revestiría el hecho de que la recuperación del poder temporal, en una forma ó en otra, la debiera el Pontífice al auxilio de una nacion protestante, que me inducen á presumir se trata solo de un *canard* más ó menos ingenioso; pero ¡quién sabe! Tal sería la que se armara entre las potencias en el momento en que llegara á tocarse al reparto de Turquía y á la adjudicación de Constantinopla, que quizá sería este el único medio de acallar ambiciones.

De otros asuntos, poco. Que en la recepción de ayer se dió la novedad de que recibiera corte la princesita de Asturias; que el rey sufrió una ligera agravacion en la fiebre, teniéndose que acostar á poco de concluir la recepción y habiendo tenido que guardar cama hoy, por mera precaucion, se entiende; que no se sabe cuando podrá haber Consejo de ministros bajo la presidencia de D. Alfonso; que los fusionistas van *cargándose* ya de las ridiculas exhibiciones de fuerzas del Sr. Moret, por creer á nada, sino á imponerse conducen desde el momento en que el ex-ministro citado se unió al señor Sagasta, y que por esto será posible no acepte este último el banquete con que los moretistas le pensaban obsequiar.

Los monárquicos han pasado casi toda la tarde haciendo vaticinios fúnebres en relacion con la República francesa y pregonando el inmediato triunfo de la restauración monárquica en dicho país, como consecuencia indudable del resultado de la lucha electoral que ayer se verificó; pero á las seis de la tarde han comenzado á omainar en atencion á haberse recibido telegramas participando que sumadas todas las fuerzas monárquicas de la futura Cámara, no llegará á reunir el quinto de la misma; esto sin contar con que la enemistad existente entre imperialistas y legitimistas hará que sean muy raras las ocasiones en que todos voten unidos.

Por la circunscripción de París, según los despachos mencionados, se consideran electos los republicanos Clemenceau, Locroy, Floquet y Anatole de la Forge, y probablemente también Rochefort. Por los Vosgos ha triunfado Ferry.

A última hora se dice que el señor Coello, electo representante de España cerca del rey Humberto..... renuncia generosamente á la mano de doña Leonor.—*Nicéforo*.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Paris 4, 3-55 t.

Reina completa tranquilidad en París.

Roma.—El embajador español presentará hoy á Su Santidad el protocolo español relativo á la cuestion de las Islas Carolinas. El representante de Prusia no ha recibido todavía el protocolo alemán sobre dicha cuestion.

Paris 6, 8-25 m.

Dice el «Standard» que las potencias aconsejan al Sultán que acepte la union de las dos Búlgarias, dejándolo empero á salvo los derechos de Turquía, y que rechazan las pretensiones de Servia y Grecia.

El «Times» afirma que el príncipe de Bismarck quiere que se respete el tratado de Berlin y añade que la situacion del conde de Kalnoky es muy comprometida, á causa de haber animado á la Servia en sus pretensiones.

Paris 6, 8-46 m.

Segun los resultados conocidos de

81 departamentos, han sido elegidos 165 conservadores y 141 republicanos de todos los matices. Los conservadores ganan 93 puestos, pierden 5 y quedan 202 elecciones incompletas. Se ignoran los resultados obtenidos en el departamento del Sena y en algunos otros.

Paris 6, 10-55 m.

En la conferencia de embajadores reunida en Constantinopla se ha aprobado un *Memorandum* encaminado á evitar un conflicto entre Turquía y la Bulgaria.

El Emperador de Rusia ha recibido á la comision búlgara, y con esta ocasion ha censurado los acontecimientos de la Rumelia y ha declarado que la Europa entera sería la que resolvería la cuestion pendiente.

Paris 6, 11-42 m.

El «Matin» dice que se ha descubierto una conspiracion contra el Czar y que han sido presos 40 individuos, entre los cuales figuran dos profesores de San Petersburgo.

Paris 6, 11-45 m.

El número de monárquicos elegidos excederá de los cálculos que se habian hecho, pues se cree que resultarán nombrados 140 legitimistas y 60 bonapartistas.

Los periódicos republicanos niegan que peligre la existencia de la república.

M. Rochefort considera que es imposible que en lo sucesivo pueda haber estabilidad en los ministerios que se formen.

Paris 6, 11-45 m.

La «République» dice que la situacion es grave, pues más de una tercera parte de la Cámara de los diputados será monárquica, y que por lo tanto es indispensable la concordia entre los republicanos.

Continúa verificándose el escrutinio en París.

Paris 6, 12-40 t.

Anoche hubo una manifestacion tumultuosa delante de la redaccion del «Gaulois», la cual se hallaba iluminada, habiéndose arrojado varias piedras y disparado dos tiros de revólver contra la fachada del edificio en donde se halla dicha redaccion. La policia dispersó á los alborotadores.

Paris 6, 1-40 t.

Négase que M. Julio Grévy se halle enfermo y se asegura que hoy mismo debe llegar á París.

Paris 6, 2-5 t.

Atenas.—Prosiguen los armamentos y la movilizacion del ejército.

Créese que la Conferencia de Constantinopla fracasará completamente.

Han llegado al puerto del Pireo algunas escuadras extranjeras.

Ayer hubo en Palermo 61 defunciones debidas al cólera.

Madrid 6 6-30 t.

El «Temps» dice que en presencia de una oposicion compuesta de 200 diputados monárquicos es preciso que la union salve á la república.

Todos los periódicos republicanos reconocen que el triunfo de los monárquicos ha sido mayor de lo que se creía.

Paris 6, 6-30 t.

Se ha confirmado la noticia de que las fortificaciones de Herat han sido dirigidas por oficiales ingleses, pero es inexacto que las tropas de Inglaterra ocupen el territorio del Afghánistan.

Paris 6, 6-35 t.

El «Daily-Chronicle», habla del descubrimiento de una conspiracion

que tenía por objeto envenenar al Sultan de Turquía.

Madrid 6, 5 t.

El triunfo de los monárquicos en las elecciones de Francia ha causado profunda sorpresa e impresión en los periódicos liberales de Madrid, atribuyéndolo á la división de los republicanos.

Se ha dispuesto que los delegados del gobierno en Madrid asistan á los ensayos de las producciones dramáticas para juzgarlas y evitar que se hagan en ellas alusiones políticas.

Los doctores en ciencias dedicados á la enseñanza libre han nombrado una comisión para que eleve al ministro de Fomento una exposición demostrando que el último decreto sobre enseñanza vulnera los derechos de dicha clase.

Mañana se cantará el *Te-Deum* en Murcia.

Segun los últimos telegramas de procedencia oficial, los candidatos monárquicos elegidos en Francia ascienden á 194. El Gobierno solo tendrá 12 votos de mayoría.

Dícese que se ha agravado la enfermedad del Presidente de la República.

A consecuencia de una entrevista de los Sres. Moret y Sagasta, se ha aplazado el banquete anunciado, por enfermedad del señor Sagasta.

Dícese que la cuestión de las Carolinas se dividirá en dos puntos; uno de derecho, que se someterá al Papa, referente á la propiedad de las islas, y otro de hecho ó arreglo, cuyas condiciones quedarán íntegras para una inteligencia directa entre Alemania y España.

Anoche hubo un formidable alboroto en la Plaza Louvoi de Paris. Los repartidores de la candidatura socialista pedían el abono de jornal. El Comité había desaparecido, y fué restablecido el orden mediante la intervención de la autoridad.

El «Gaulois» celebra con iluminación en la fachada el triunfo de los monárquicos, que en letras de gas dice: Diputados monárquicos, 175. Grupos numerosos protestan contra las inscripciones, cantando la Marsellesa. Aunque en actitud hostil, no ha habido desórdenes.

Los ministros de Agricultura y Comercio han salido derrotados. Hay 185 empates. Reina mucha excitación en Paris. Aun se ignora el resultado definitivo de los departamentos.

Madrid 7, 12-15 mda.

Segun dicen los ministeriales, el viernes se conocerá en Madrid la última nota de Alemania. Dícese que la cuestión se arreglará definitivamente, considerándose la mediación del Papa como de mera fórmula.

Confírmase que los monárquicos de Francia han obtenido 160 diputados, y los bonapartistas 61.

Continúan los abusos en el lazareto de Sevilla.

La epidemia va decreciendo en toda la península.

En Madrid nada.

MAHON

Llamamos la atención de las autoridades del vecino pueblo de Villacárlos acerca de lo que está pasando entre ciertas gentes de aquel vecindario. Mucho tiempo hace que visita á algunas personas que se creen hechizadas, un *saludador, anti-hechicero* ó cosa así, que les chupa los cuartos y que en cuanto á salud lo mismo la dá él que el doctor Sangredo, de feliz memoria.

Como esto va tomando cuerpo

entre aquellos vecinos, y como nosotros hasta sabemos, por versiones que nos merecen crédito, el lugar en donde posa, (porque es de saber que no es de Villacárlos) ó la venta en que descansa el tal doctor en hechizamientos, creemos que cortará el hilo á estas cosillas la vara de la Autoridad villacarlina.

Esta mañana á las once ha tenido lugar la subasta para el desmonte del trozo de la calle de San Manuel comprendida entre las del Castillo y Sta. Eulalia. Se han presentado las proposiciones siguientes:

D. Juan Sintés Bagur, por 999'00 pesetas.

D. José Salas, por 999'95 pesetas.
D. Lorenzo Sintés Bagur, por 1000'00 pesetas.

D. Juan González, por 1009'75 pesetas.

Ha sido adjudicada á favor del primero de dichos señores, obteniéndose un beneficio de 149,25 pesetas sobre el tipo de subasta.

Siendo muchas las personas que se alarmaron con el suelto que referente á la recrudescencia del cólera en Barcelona publicó ayer el «flautin», debemos manifestar para que se tranquilicen que desde las 12 de la mañana del lunes hasta igual hora del martes no ocurrieron en la mencionada capital mas que 12 invasiones y 8 defunciones producidas por la epidemia, segun los periódicos que recibimos por el correo de hoy.

Los que anoche asistieron al ensayo de «La Favorita» que tuvo lugar en el Teatro salieron altamente complacidos de las buenas cualidades que demostraron poseer los artistas que en ella tomaron parte; y auguraron desde luego una buena temporada.

Escusado es decir cuanto nos alegraremos que estos pronósticos se realicen.

En el primer suelto de nuestro número de ayer en que nos ocupábamos de la Asociación de Beneficencia domiciliaria, apareció la siguiente errata:

En el penúltimo párrafo donde dice: «Nosotros que, como es sabido nos hemos creído desgraciadamente obligados á no poder aprobar *todos sus actos*», debe decir: *todos los actos de Su Ilustrísima.*

Segun «El Comercio», de Gijón, se estaban embarcando en el vapor «Santa Rosa» ocho cañones de 24 centímetros, con sus montajes, destinados á fortificar la plaza de Ferrol, y en breve empezará á llegar de Trubia el material de ese mismo calibre que ya se halla dispuesto para las plazas de Cádiz, Mahon y Cartagena.

Parece que el Sr. Rossi tiene el pensamiento de hacer pública

la entrada á los ensayos mediante el pago de 0'25 pesetas.

Es una idea que recomendamos á los casinos.

Conforme dijimos en uno de nuestros números anteriores, mañana debutará la compañía italiana con la ópera *La Traviata*.

No sabemos con que fundamento ha corrido hoy la voz de haberse fugado, á bordo de un vapor inglés, dos individuos condenados á presidio por la Sala de lo criminal de la Audiencia de este distrito y á quienes se había puesto en libertad mediante fianza, por haber entablado recurso de casación ante el Tribunal Supremo de Justicia.

Para la compañía que ha de actuar en los casinos Consey y Recreo quedan ya contratadas la triple cómica señorita Sanz y su señora madre; el tenor serio D. Francisco Mateu, el tenor cómico don Pelayo Fuster, el barítono D. Vicente Galo y el bajo D. Juan Gil. Faltando solamente la triple seria, de cuya contrata es probable se hayan recibido noticias por el correo de hoy.

Ha sido nombrado guarda particular jurado de los predios Capifort y San Bartolomé de este distrito municipal Juan Sans Fuguet en sustitución de Francisco Sintés.

Los periódicos de los Estados-Unidos anuncian una de las invenciones más notables, y que de confirmar sus resultados con la práctica va á causar gran sensación en el mundo científico.

Se está construyendo en la gran República un telescopio de potencia muy superior á cuantos se conocen hasta el día. Segun los cálculos que se han hecho con dicho instrumento, podrá verse la luna tan cerca, que podrán apreciarse muchos detalles, hasta ahora desconocidos, como por ejemplo; si hay ó no habitantes, y por consiguiente si hay atmósfera. Si existen mares, ríos, plantas y lo demás que constituye un mundo habitado, y si los habitantes, caso de haberlos, son ó no de nuestra especie, como así mismo los animales si son de los aquí conocidos etc.

Las exploraciones con telescopio en la bóveda celeste serán de gran trascendencia, y aun se teme que estén discordes con algunos escritos más es de desear que no sea así.

Las personas que tengan algun conocimiento del estado actual de la astronomía, saben: que el sol es un astro á cuyo alrededor y con más ó menos velocidad, y describiendo diferentes órbitas, giran varios planetas, como la Tierra, la Luna, etcétera, etc., y que cada Estrella de los millones que se presentan á nuestra simple vista es un astro, que como el Sol, giran á su alrededor un número de planetas, muchísimos de ellos desconocidos hasta el presente.

De modo que á ser cierto como se asegura, con la construcción de dicho telescopio se van á descubrir verdaderas é incomprensibles maravillas en la inmensidad del espacio.

Se están además haciendo supremos esfuerzos para confeccionar una máquina fotográfica de condi-

ciones perfeccionadas, utilizable para tomar vistas en determinados casos. ¡Llor á las ciencias, cuyo faro va alumbrando sucesivamente á la humanidad.

Leemos en el «Diario de Barcelona del 6 del actual:

De un momento á otro se esperan en esta ciudad varias piezas de artillería de grueso calibre, que segun parece, se han destinado por el gobierno á la fortaleza de Isabel II de Mahon, conocida tambien por la Mola. Con estos cañones construidos en España y otros adquiridos recientemente en el extranjero, quedará completa la fortificación de la capital de Menorca.

El vapor «Nuevo Mahonés» llegado á las doce de esta mañana ha conducido los pasajeros siguientes:

D. Enrique Albernare, José Peyró, Juan Caballé, Fructuoso Planas, Joaquín Rita, Francisco Aulet, Jorge Serra, Enrique Colon, Miguel Florit, Bartolomé Trias, Lorenzo Uhler, José Viudez, Jaime Alemañy, Jaime Barceló, Antonio Bosch, Antonio Beltran, Matías Bestar, Bartolomé Rocca, Gaspar Berga, Marlin Felani, Miguel Garnet, Santiago Gassiot, Esteban Farnés, Jaime Mayol, 15 individuos de tropa.—Total 39.

BOLSA DE MADRID

7 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'500
4 por 100 amortizable . . . 76'550
Billetes Hipotecarios de Cuba. 88'000

BOLSA DE BARCELONA

7 de Octubre.

4 por 100 interior. 58'450
4 por 100 exterior. 58'250
4 por 100 amortizable 77'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'620
Banco Hispano Colonial . . . 46'750
Crédito Mercantil. 44'000
Banco de Cataluña 18'870
Acciones ferrocarril Francia. 36'000
Id. Norte 98'000
Id. Orense. 18'370
Obligaciones Francia. 60'620
Id. Orense. 43'870
Id. Almansa. 53'370
Id. Norte 68'000

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 7

De Bouc (Francia) v. inglés «Charles Cuarance», cap. Mr. Poot, con 16 trip. y lastre.

Día 8

De Barcelona v. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trip., 39 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 8

Para la mar torp. «Rigel», con 47 plazas al mando del teniente de navio D. José M.^o Chacón.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 8, 10'45 m.

En toda España ocurrieron durante el día de ayer tan solo 250 invasiones de cólera 103 defunciones de la citada enfermedad.

En Madrid sigue la salud pública siendo inmejorable.

Se ha aplazado para mañana la celebración del consejo de ministros que debía tener lugar hoy.

Nada se sabe todavía de positivo con respecto á Alemania.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Instituto de segunda Enseñanza de Mahon

En virtud de la real orden del Ministerio de Fomento de 26 de Setiembre último estará abierta en este Instituto la matrícula ordinaria para el curso de 1885 á 1886 durante todo este mes, y la extraordinaria desde el primero al treinta del siguiente.

Los exámenes extraordinarios del presente curso darán principio el día 9 del actual, y la apertura del curso próximo tendrá lugar el día primero de Noviembre.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahon 1.º de Octubre de 1885.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

Recaudacion

del arbitrio Municipal sobre los perros

Queda abierta la recaudacion, desde el día de hoy hasta el veinte del corriente de nueve á 12 de la mañana en la Plaza de la Pescaderia y en la caseta marcada con el número 12, del arbitrio municipal establecido sobre los perros. Los vecinos del pueblo de San Luis y sus compañías rurales satisficieron el importe de dicho arbitrio á D. Isidoro Cleofé, calle San Luis número 58.

Espirado que sea dicho plazo incurrirán en los apremios que señala la Instrucción de 20 de Mayo de 1884 los que se hallen en descubierto en dicho impuesto.

Mahon 3 Octubre de 1885.—La Recaudacion.

Casino «El Isleño»

Debiendo de representarse la primera función de ópera en el teatro de este casino, el primer sábado del mes de Noviembre siguiente se pone en conocimiento del público, que todos los que del primer día de dicho mes en adelante quieran formar parte de esta sociedad tendrán que satisfacer como cuota de entrada la cantidad de dos pesetas cincuenta centimos. Participando también que el día nueve del corriente y hora a las ocho de la noche se abrirá el abono á las indicadas funciones, bajo el pliego de condiciones que obrará de manifiesto en el salón de lectura del mismo.

Mahon 5 de Octubre de 1885.—P. A. de la J. de G. Jaime Maspoc.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Octubre de 1885.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
15 de 2.500	37.500
1.195 de 300	358.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.250 id. para el premio segundo	2.500
1.220	547.500

Mahon 8 Octubre de 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Traslado

Pablo Fábregues, encuadernador de libros, tiene el gusto de participar á sus amigos su traslado de casa calle de la Infanta n.º 3, entrada plaza de la Arravaleta.

Colegio

DE SANTO TOMÁS DE AQUINO

Dicho establecimiento de enseñanza ha sido trasladado á la casa número 3 de la calle de Alonso III.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositaris: En esta localidad, Galvez y Viuda de Boñill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Agencia de MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgs. á 26 rs.	
de 54 por 54 — á 32 »	
Alfombras de hule para escalera . . de 18 y 1½ — á 12'50 metro lineal.	
de 22 y 1½ — á 15 »	
de Silentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »	
Polvos para limpiar metales á 5 » paquete.	
Cepillos para limpiar metales á 10 » uno.	

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Depósito exclusivo en Ciudadela

Imprenta de Salvador Fábregues

Traslado

Ginés Olalla, Administrador de entierros, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio

CALLE NUEVA N.º 34

Crédito de aceptación

abierto á los comerciantes acreditados.

Dirigirse á M. S., Lonsdale Square, 16, London, N.

Aviso al público

En la calle del Rosario n.º 5 se compran toda clase de muebles.

Subasta

El día 23 del actual á las once de la mañana, en la plaza de la Constitucion de esta ciudad, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, un huerto de recreo situado en la calle de la Alameda y punto llamado La Clota, perteneciente á la herencia de D.ª Catalina Carratalá, con sujecion al pliego de condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Sanguijuelas á 6 cénts.

Se encontrarán en la calle de San Roque núm. 13 y Esplanada n.º 47.

Sidra

Excelente atemperante

á un real de vellon la botella

Confitería El Águila de Oro

Plaza del Príncipe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

Se hallan en venta las

siguientes obras científicas lujosamente encuadernadas.

Los Dioses de Grecia y Roma; dos tomos en folio por D. Victor Gebhardt.

La vida de los animales; 6 tomos en folio por el Dr. A. E. Brehm.

Historia de Cataluña; 9 tomos en folio por D. Antonio Bofarull.

Tratado completo de carpintería; por D. Narciso Arau.

AVISO

Los señores que no siendo accionistas y quieran disfrutar de los ensayos podrán hacerlo pagando un real vellon de entrada.—La Empresa.

Buñuelos

Los habrá todos los domingos y días festivos, calle del Castillo número 132, en casa el tío Pepe.

Buñuelos

Los habrá todos los domingos y fiestas en el Horno de la calle de Santa Rosa número 6.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 48.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

La empresa de este coliseo tiene la honra de participar á este respetable é ilustrado público, que la inauguración de la temporada lirico-melodramática italiana, se verificará en la primera quincena del presente mes de Octubre, terminando el último día de Carnaval.

Se abre el abono por setenta funciones.

Precios y condiciones

Abono por toda la temporada
Por cada 10 funciones

Palcos primer piso.....	60'00 ptas.
Id. plateas.....	50'00 »
Id. segundo piso.....	30'00 »
Id. tercer piso.....	15'00 »
Butacas.....	6'25 »

Abono por decenas

Palcos primer piso.....	70'00 ptas.
Id. plateas.....	55'00 »
Id. segundo piso.....	35'00 »
Id. tercer piso.....	17'50 »
Butacas.....	7'50 »

Precios en taquilla

Palcos platea.....	6'00 ptas.
Id. primeros.....	8'00 »
Id. segundos.....	4'00 »
Id. terceros.....	2'00 »
Butacas.....	1'00 »
Sillas.....	0'50 »
Entrada general.....	0'50 »
Niños y soldados.....	0'25 »

El abono se dividirá en decenas, con arreglo á las condiciones siguientes.

El abono por toda la temporada se cerrará el día en que se celebre la primera función quedando comprometido el abonado á conservar su localidad hasta el final de dicha temporada.

Será requisito indispensable, para obtener por abono palco de primer piso, suscribirse, cuando menos, por una accion de 50 pesetas teniendo derecho todos los Sres. accionistas á asistir todos los ensayos que se celebren en el Teatro.

A los Sres. Militares y empleados civiles que por asuntos del servicio se vieren precisados á ausentarse antes de terminar la temporada, se les reintegrará el importe de las funciones que tuvieran adelantadas.

Los Sres. Abonados tendrán el derecho de asistir con sus familias á los ensayos generales.

El abono se pagará por decenas adelantadas.

Se celebrarán semanalmente las funciones al igual de las pasadas temporadas siempre que circunstancias imprevistas no exijan alteracion.

La empresa se reserva el derecho de alterar los precios cuando lo requiera la representacion de alguna ópera cuya importancia exija gastos extraordinarios.

Los Sres. Accionistas tendrá derecho de asistir personalmente á todos los ensayos.

El vestuario y música de las obras que se pondrán en escena son propiedad de los acreditados almacenes de D. F. Baret y señor Huguet de Barcelona.—La Empresa, Alfredo Rossi.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES